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Gracias a los convenios que la Universidad Ma-
riana ha suscrito con diferentes universidades y 
organismos a nivel nacional e internacional, los 
estudiantes matriculados en los diferentes pro-
gramas académicos se encuentran realizando un 
semestre académico de intercambio, que se con-
vierte en experiencia que fortalece el desarrollo 
profesional y personal, demostrando su capa-
cidad de interrelacionarse y trabajar en equipo 
competitivamente.

A continuación se detalla las experiencias de cada 
uno de ellos:

Municipalidad del Corral – Chile

Gastón Pérez Alcalde Municipalidad del Corral - Cristina 
Fajardo Estudiante Psicología Intercambio – Ramiro Man-
tilla, Sociólogo Director Recinatur del Ecuador - Director 
Centro de Interpretación Mundo Vivo Coschasqui Ecuador.

María Cristina Fajardo Muñoz, inició su práctica 
profesional correspondiente al décimo semestre de 
Psicología el día 25 de agosto, por el convenio sus-
crito entre la Municipalidad del Corral en Chile y la 
Universidad Mariana de Pasto. Los esfuerzos com-
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partidos entre los dos organismos ha hecho posible 
que estudiantes de Administración de Negocios In-
ternacionales y en esta oportunidad una estudiante 
de Psicología, puedan vivir este intercambio inter-
cultural e internacional, apoyo mutuo que continua-
rá fortaleciendo las alianzas estratégicas.

A su llegada al Corral, Marcelo de la Rosa, Jefe 
de Turismo y Cultura Patrimonial del Municipio 
de Corral presentó oficialmente a la estudiante al 
Alcalde de la municipalidad, Gastón Pérez, para 
luego reconocer las oficinas y jefes de servicios 
con los cuales desarrollaría sus actividades pro-
fesionales hasta el mes de noviembre de 2014. Se 
espera que las acciones emprendidas por la muni-
cipalidad contribuyan a unir más a las personas 
de América. La estudiante trabajó en el departa-
mento de Fomento Productivo, el programa de 
Intermediación Laboral OMIL y en el programa 
Mujeres Jefas de Hogar del Municipio de Corral 
y el SERNAM (Servicio Nacional de la Mujer); de 
igual manera ha impartido conferencias en dife-
rentes eventos en la municipalidad, entre ellos: 
Jornada Internacional: Turismo Desarrollo desde 
una mirada a Escala Social (9 de octubre) con su 
ponencia Psicología Social del Turismo, evento 
que será trasmitido desde México a todo el mun-
do a través del Canal ASTL.TV. 

Refiriéndose a este suceso, Cristina menciona: 
“Esta experiencia de estar en otro país, aprendien-
do, viviendo, soñando y creciendo profesional-
mente, me ha permitido apreciar cada una de las 
cosas vividas, a cada una de las personas con las 
que he compartido pedacitos de mi vida. Puedo 
decir que he crecido mucho, tanto personal como 

profesionalmente; he puesto a prueba mi apren-
dizaje, mis habilidades para relacionarme con las 
demás personas, para aceptar y ser aceptada. Es in-
creíble ver que unos pocos kilómetros nos llevan 
a otro mundo, un mundo  donde las puertas están 
abiertas a soñar, a vivir. Agradezco a la Universidad 
Mariana y a Marcelo de la Rosa, quienes me dieron 
la oportunidad de estar desempeñándome como 
psicóloga en la ilustre municipalidad del Corral en 
Chile, donde uno se enamora todos los días, de su 
gente de sus paisajes, de la vida.”

Universidad San Sebastián Santiago de Chile - 
Chile

Santiago de Chile – Chile

Lizeth Fernanda Sánchez Pabón, estudiante de 
noveno semestre del Programa de Terapia Ocu-
pacional, aceptada para participar en el Progra-
ma de Intercambio de Universidad San Sebastián 
en el periodo comprendido entre Agosto - Di-
ciembre 2014, en la sede en la ciudad de Santia-
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go. A continuación su experiencia profesional 
internacional e intercultural: 

¿Por qué hacer intercambio estudiantil?

Puedo asegurar que, al menos una vez, nos hemos 
preguntado ¿cómo será nuestra profesión en otro 
lado?, ¿qué cosas harán?, ¿cómo lo harán?, ¿qué 
tenemos de diferente y qué en común? y miles 
de cosas sin ninguna respuesta o, bueno, cuando 
realmente la respuesta está, pero muchas veces la 
vemos con muchos peros o con temor, pienso que 
las oportunidades siempre están para todas las 
personas que las quieren ver y para las personas 
que se atreven a creer en sí mismas, a creer en sus 
capacidades y enfrentar sus miedos; están para las 
personas que estén siempre dispuestas a tener la 
mente abierta. 

Cuando alguien te habla de que si quieres irte a otro 
lado del país o del mundo, al principio dices si, muy 
seguro de que lo harás; luego piensas en todo lo que 
tienes y que vas a extrañar y te hará falta sin lugar a 
dudas, pero vuelves y piensas en lo que eso signifi-
ca para ti, y finalmente alguien te dice “es una gran 
experiencia “ y termina convenciéndote y sabes que 
no hay vuelta atrás y justo allí, empiezas a compren-
der el gran paso que has dado. 

En medio de las despedidas, abrazos y consejos 
de tu familia y amigos, terminas por descubrir 
que ya estás en ese lugar, que al principio sólo fue 
un “sí, yo quiero ir” y así de fácil, empiezas a des-
cubrir y a maravillarte de todo lo que encuentras: 
paisajes distintos, personas que si bien hablan 
tu mismo idioma, tienen sus propias palabras y 
quedas sorprendido de que no sabes de qué te ha-
blan; empiezas a entender que la comida puede 
ser o no lo que te imaginas con su nombre escri-
to en el menú y sobre todo a preguntar mucho 
dónde queda?, ¿cómo llego? Pero poco a poco 
empiezas a sentirte más cercano a lo que ahora 
tienes, y te sientes cómodo, pero en ese instante 
empiezas a extrañar y a darle mayor valor a todo 
lo que tenías y, créeme, en algún momento pasa-
rá que lo extrañarás tanto, que querrás regresar. 

Y ¿dónde quedó la frase de cuatro palabras: “es 
una gran experiencia”?, pues sólo necesitas de un 
mes para saber que físicamente ya has cambiado 
y que puedes sobrevivir solo; que ya sabes qué es 
preocuparte por saber que tienes que comer sano, 
que los sabios consejos de mamá si funcionan, y es 
allí donde está tu crecimiento personal, pues ya le 
das el verdadero sentido a tu familia y empiezas a 
ver que necesitas pasar más tiempo con ellos, que 
lo merecen por todo lo que hacen día a día por ti; 
empiezas a darte cuenta quiénes son realmente tus 
amigos y quiénes pasan a ser tus conocidos, gran 
filtro de selección, pues ellos, a pesar de la distan-
cia siempre van a estar para ti, dándote ánimo y 
mandándote la mejor de las energías.

Y… ¿la parte profesional? Sí profesionalmente creces, 
el conocimiento es diario y no porque vayas a la U; es 
porque una simple conversación te permite conocer 
que no todo lo que haces está tan bien como lo pen-
sabas y “la mente abierta” debe empezar a funcionar, 
porque muchas cosas empiezan a tener otro sentido, el 
“yo lo hago así, y tú, ¿cómo?” empieza a fluir; empie-
zas a rellenar esas dudas que te motivaron; empiezas a 
tener esas respuestas que mataban tu curiosidad. 

Esas simples palabras “es una gran experiencia”, se 
quedan cortas para todo lo que significa esta gran 
aventura; ahora llegarás a casa siendo mejor pro-
fesional, pero sobretodo mejor persona, porque 
ahora ya sabes el valor real de lo que tienes. 

Espero que esto que has leído te sirva para apoyar 
la mejor de las decisiones; atrévete a conocer, a salir 
y viajar, porque realmente no sabes cómo cambiará 
tu vida o… ¿te vas a quedar con la duda?

New Jersey - Estados Unidos – 17 de septiembre 
de 2014

Sarah María Sánchez Vargas, estudiante de Admi-
nistración de Negocios Internacionales de la Uni-
versidad Mariana:

Con mis compañeros: Brasil, China y Colombia unidos, 
qué bueno es compartir conocimientos con diferentes 
culturas; es algo muy enriquecedor.

Actualmente llevo viviendo 8 meses en Estados 
Unidos, exactamente en el Estado de Nueva Jersey; 
vine con el fin de estudiar inglés, conocer la cultura 
americana, y trabajar, pero a esto último, la verdad, 
no quisiera llamarlo así, sino una labor en la cual 
me he sentido feliz, vivo con una familia ameri-
cana, que la conforman dos hermosos niños a los 
cuales les presto toda mi atención y amor.

El tiempo acá me ha servido para aprender y co-
nocer muchas cosas y lugares, dentro de las cuales 
está aprender inglés; he tenido la oportunidad de 
tomar cursos, y aun lo sigo haciendo; quiero apro-
vechar el tiempo que me resta para poder fortale-
cer más mi segundo idioma; he aprendido a madu-
rar, a valorar, a manejar mis finanzas personales, 
a tener una perspectiva más amplia del mundo y, 
sobretodo, de negocios. Mi carrera me ha ayuda-
do a tener la mente más abierta y a percibir con 
facilidad todas aquellas ideas de negocios que en 
un futuro podría poner en práctica en mi querida 
ciudad, San Juan de Pasto.

Además de todo eso he podido conocer muchas 
ciudades dentro de Estados Unidos, como Nueva 
York, Washington, Filadelfia, Baltimore, Pensilva-
nia, Connecticut, Orlando y la Isla de Puerto Rico. 
Me siento agradecida con Dios por permitirme vi-
vir todas estas bendiciones, y me siento agradecida 
con mis padres por su apoyo, porque gracias a ellos 
este sueño se hizo realidad.

No me resta más que decir que no existe límite para 
soñar, y que ¡todo se puede lograr cuando el  cora-
zón, la mente y el alma están dispuestos a hacerlo! 
No pararé de soñar; quiero vivir muchas cosas y ¡sé 
que con la mano de Dios lo podré lograr!

Tulcán – Ecuador

Jessica Paola Paredes Camargo, estudiante del 
programa de Trabajo Social, durante el periodo 
académico agosto - diciembre de 2014, realiza 
la práctica estudiantil correspondiente al octa-
vo semestre:

Monumento del Cementerio José María Azael Franco

El intercambio personal y profesional que me 
permite realizar las prácticas formativas con 
la Junta Cantonal de Protección de Derechos 
a Niños, Niñas y Adolescentes (JCPDNNA) en 
Tulcán, Ecuador, es un gran reto. El cambio cul-
tural, de hábitos, en la comida y hasta el léxico 
que se maneja, tiende a confundirme, más aun, 
vivir con personas que nunca había visto; po-
dría definirlo como “un nuevo mundo, lleno de 
aprendizaje por descubrir”.

Sin embargo, todos estos pensamientos quedan 
atrás cuando al estar inmersa en este contexto 
lleno de mil situaciones, puedo ser testigo de 
las realidades diarias presentes en los diferentes 
casos (causas), puesto que no sólo me remito a 
un horario de oficina, sino que también tengo la 
oportunidad de investigar, desde el área social, 
las relaciones familiares que dan surgimiento a 
muchos hechos intolerantes y a factores que in-
ciden en la educación, la cultura, la política e 
incluso la economía, ya que  la familia funciona 
como un sistema en el cual sí falla una parte, 
toda se desequilibra por completo.

Ante esto, cabe mencionar que en la realidad de 
Tulcán existen iniciativas como la minga que se 
realiza en distintas partes de la ciudad con el fin 
de unir y fortalecer los lazos de trabajo asociativo.

Argentina – Universidad Nacional de Río Negro 
– Bariloche, Argentina

Juan David Pérez Nieva, estudiante de décimo 
semestre del Programa de Ingeniería Ambiental, 
desarrolla su práctica profesional correspondien-
te al décimo semestre, gracias a la adhesión de la 
Universidad Mariana al Convenio Específico de 
Cooperación Interinstitucional Asociación Co-
lombiana de Universidades ASCUN - Consejo 
Interuniversitario Nacional CIN (MACA – Mo-
vilidad Académica Colombia – Argentina):

Planta depuradora de aguas residuales de la ciudad de 
San Carlos de Bariloche. Al fondo el lago Nahuel Huapi.

Desde que supe que había la oportunidad de rea-
lizar un semestre de intercambio en Argentina, 
la idea me gustó, y hoy sé que ha sido una de las 
mejores decisiones que he tomado en mi vida. 
El convenio inició cuando alojé en mi casa en 
el primer semestre de 2014, a Georgina Tomas, 
una estudiante de Licenciatura Ambiental de 
la Universidad de Río Negro en Argentina, ex-
periencia también enriquecedora porque pude 
contar con un miembro más en mi familia por 
4 meses.  Posteriormente, tuve la oportunidad 
de cursar en Argentina mi décimo semestre de 
Ingeniería Ambiental, en el periodo de agosto a 
diciembre de 2014, en la hermosa ciudad de San 
Carlos de Bariloche, donde actualmente curso 
las materias del quinto año de Ingeniería Am-
biental de la Universidad de Río Negro: Alterna-
tivas energéticas, Restauración ecológica y To-
xicología ambiental; además estoy realizando el 
“Proyecto social” que en Argentina no es una ma-
teria si no un proyecto ambiental para la sociedad, 
el cual lo realizo en el Vertedero Municipal ARB y 
mi práctica profesional que la estoy llevando a cabo 
en la planta depuradora de aguas residuales de la 
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ciudad de San Carlos de Bariloche, donde tengo, 
entre mis funciones, los análisis fisicoquímicos y 
microbiológicos del agua residual para evaluar la 
eficiencia de la planta que está descargando al lago 
Nahuel Huapi.

En la actualidad estoy viviendo en una residencia 
de estudiantes donde se hospedan 14 personas. 
Esto ha sido una experiencia muy bonita por-
que he compartido y conocido gente de muchas 
partes de Argentina, las cuales han brindado su 
generosidad y hospitalidad para así fortalecer la 
convivencia de la casa. 

Gracias a esta oportunidad única que me brinda-
ron la Universidad Mariana y la Universidad de Río 
Negro, además de incrementar mi formación de 
Ingeniero Ambiental, he conocido lugares hermo-
sos como la ciudad de Bariloche, reconocida por 
su alta actividad turística gracias a sus paisajes que 
hacen que este sitio sea místico por la biodiversidad 
natural que existe en la zona. Además he visitado 
otros sitos del sur de Argentina, específicamente en 
la Patagonia, como el Cerro Catedral, el Cerro Otto, 
Cerro Campanario y Playa Bonita, entre otros.

Agradecimientos:

En primer lugar quiero dar gracias de todo co-
razón a Dios, ya que él ha guiado mi vida en el 
sendero de la verdad a través de su hijo Jesús, en-
señándome a vivir en armonía y en paz con los 
seres vivos y los ecosistemas. Sin Dios, ninguno 
de estos sueños se hubiera logrado. 

Igualmente, los convenios que tiene la Oficina de Re-
laciones Internacionales de la Universidad Mariana 
con universidades de otros países, son en realidad 
una oportunidad grande para la vida, ya que por ex-
periencia propia he conocido nuevas culturas, paisa-
jes, gente y estudios científicos que para mi carrera 
de futuro Ingeniero Ambiental han sido de gran ayu-
da porque me han abierto mi mente a las nuevas ten-
dencias del cuidado y protección de los ecosistemas. 

Por otra parte, han sido tres las personas que hi-
cieron posible este sueño: Lorena Elizabeth Guer-
rero Zambrano, Directora de Unidad de Servicios 
Internacionales; Gloria Lucía Cárdenas, Directo-
ra del Programa de Ingeniería Ambiental y mi 
madre, Mónica Nieva. Estas tres mujeres, gracias 
a su paciencia, gestión, colaboración y preocupa-
ción, han hecho posible que me encuentre en la 
actualidad en este hermoso país argentino.

De antemano agradezco a la Universidad Maria-
na por brindarme esta oportunidad única para 
mi vida, que estoy seguro que cambiará mi rum-
bo por completo como Ingeniero Ambiental. 

Movilidad Nacional

Cali - Universidad San Buenaventura

Pilar Arboleda Patiño, estudiante de noveno se-
mestre de Psicología, Facultad de Humanidades 
y Ciencias Sociales, realiza la práctica profesional 
gracias al convenio con la Universidad San Bue-
naventura, se desempeña en el CDI “Mater Dei”, 
lugar vinculado con el ICBF. Trabaja con 300 
niños y niñas en condición de abandono, despla-
zamiento y estratos muy bajos:

Mi experiencia de transferencia ha   sido más 
grande que mis expectativas iniciales; es 
muy  gratificante poder seguir aprendiendo, de 
la mano de 300 personitas llenas de amor y mo-
tivación. Aquí me desempeño como psicóloga 
practicante en todas las áreas: social, educativa, 
clínica y hasta organizacional.

Estoy aprendiendo mucho más de lo que imagi-
né y lo mejor de todo es que dejo un gran aporte 
a toda esta  comunidad con mis conocimientos.

Bogotá – Asociación Esperanza y Vida

Gloria Stefanny Mejía González, estudiante de 
noveno semestre de Psicología, realiza la prác-
tica profesional en la ciudad de Bogotá en la 
Caja de Compensación Compensar con la Aso-
ciación Esperanza y Vida, que se encarga del 
acompañamiento a colaboradores en situacio-
nes que afecten su desempeño laboral, al igual 
que personas en situación de conflicto armado 
o desplazamiento:

Mi experiencia ha sido gratificante, tanto a nivel 
personal como profesional en formación, al te-
ner la oportunidad de interactuar con personas 
de otras culturas, con diferentes puntos de vista, 
que de alguna manera me invitan a mejorar y a 
querer aprender aún más. De igual manera, po-
der aportar desde mis conocimientos, experien-
cia y cultura, a la integración de dos mundos 
desde la psicología, como también poder ex-
pandir más los horizontes de estudio y las bases 
de ésta, y así, llegar o producir nuevas temáticas, 
desarrollarlas e investigarlas.

Gracias a la Universidad Mariana, a Interna-
cionalización y al Programa de Psicología por 
permitirme realizar mi práctica en otra ciudad, 
ya que poco a poco he podido expandir mis co-
nocimientos, aprender temas nuevos, saber qué 
se está desarrollando en Psicología, con el fin de 
poder ser una profesional sobresaliente en este 
ambiente laboral tan competitivo. Esta presti-
giosa entidad me ha ofrecido temas de interés a 
mi educación, a mi formación como profesional 
y cumple con mis expectativas.

Cali – Giros & Finanzas

Sara María Huertas – Administración de Nego-
cios Internacionales

Estoy trabajando en Giros y Finanzas compañía de 
financiamiento en la ciudad de Cali; mi práctica la 
realicé como auxiliar de la Dirección de captaciones 
y seguros, y ahora tengo la posibilidad de seguir con 
la empresa después de terminar mis estudios. 

Mi experiencia de movilidad ha sido muy enri-
quecedora por varias razones: trabajar en una 
empresa de esta magnitud hace que se aprenda 
muchísimo más y se globalice la visión del mun-
do y de las oportunidades; además, profesional-
mente he podido fortalecer mis debilidades y, 
desafortunadamente, en algunos casos darme 
cuenta de los vacíos que deja muchas veces el 
estudiar en la universidad y no hacer en semes-
tres anteriores una práctica formativa, ya que es 
aquí donde uno se da cuenta cuán importantes 
son algunos conocimientos.

Me parece de suma importancia recalcar algu-
nos puntos e inquietudes que me surgieron gra-
cias a mi trabajo en la empresa:

Mi trabajo es enviar informes diarios teniendo en 
cuenta unas bases de datos, así que manejo 100% 
Excel, analizo y veo cómo está la productividad 
en la empresa, además de hacer seguimiento a 
unas bases de datos que envío (nuevamente ma-
nejando Excel) a la gente de Call center y hago 
llegar cada dos días un mensaje motivacional a 
los diferentes puntos alrededor del país. 

He visto que el manejo de esta herramienta Ex-
cel es de suma importancia en el campo labo-
ral, para realizar diversas actividades desde lo 
operativo hasta el análisis a través de gráficas en 
todas las áreas y cargos, por lo tanto me parece 
importante comentar que desde la universidad 
la enseñanza para el manejo de esta herramienta 
es muy baja, por no decir nula, lo que ha com-
plicado definitivamente mi trabajo (aunque la 
empresa, viendo esto, me ha pagado un curso 
personalizado de manejo de Excel), pero es un 
punto para que los próximos egresados de mi 
carrera traten de salir mejor preparados.

Es importante la realización de la práctica en la 
medida en que definitivamente uno aprende a 
desenvolverse en el mundo laboral, en el cual 
se debe cumplir a cabalidad con un horario y 
responder por el trabajo a los jefes directos; el 
trabajo debe ser de alta calidad y se debe tener 
sumo cuidado en el manejo de la información: 
ésta se debe enviar de la mejor manera y uno es 
culpable para bien o para mal del trabajo que 
hace. Trabajar en una compañía de financia-
miento hace que las personas seamos más res-
ponsables con el manejo y uso de la informa-
ción, ya que son sumas de dinero que se debe 
mantener en secreto y que son utilizadas neta-
mente en el ámbito de trabajo.

Algo positivo que deseo recalcar de la com-
pañía, es que a pesar de ser una multinacional, 
el ambiente es sumamente familiar y se preocu-
pan 100% por el bienestar de sus trabajadores.


